



## Honduras contrata un empréstito al 98 1/2 de emisión

### Las partes secas de Venecia han sido inundadas por las lluvias persistentes

#### Las operaciones en Marruecos

Madrid 5.—Un parte oficial dice que ha comenzado la acción de la Cabilla de Beni Sider, realizándose movimientos mediante los cuales las columnas van logrando sus objetivos.

#### Reina completa tranquilidad en Cataluña

Perpignan 5.—Reina completa tranquilidad en todo Cataluña. La policía vigila estrechamente las comunicaciones telefónicas y telefónicas. Los trenes de y para Francia están sujetos a una estricta vigilancia.

#### Los conspiradores serán expulsados de Francia

Perpignan 5.—El Consejo de Ministros de Francia resolverá la suerte de los apresados por estar conspirando contra los gobiernos de España e Italia. El Coronel Macías, jefe de los conspiradores es un hombre enérgico, estimado aún por los mismos políticos. Se cree que se les expulsará conduciéndolos a otra frontera que no sea la de España, rogándoles cortésmente que salgan de Francia.

#### Probables cambios en el gabinete de México

México 5.—Se anuncian probables cambios en el Gabinete. Se dice que el General Serrano irá a la Secretaría de Gobernación y que Denegri será Gobernador. En cuanto a Tejeda, se dice que tendrá una misión extranjera.

#### Celebrando el aniversario del armisticio Italo-Austriaco

Roma 5.—Ha sido celebrado con júbilo el aniversario del armisticio italo-austriaco, aclamándose a Mussolini a quien se considera como el guardián del prestigio del país. El Príncipe Udine, representando a Victor Manuel presidió las festividades acompañado por el Duque.

#### Peligro de una revolución Antivenizelista en Grecia

Atenas 5.—Kondily, convencido de la gravedad de la situación, ha dictado medidas drásticas para evitar manifestaciones de los enemigos políticos. Preocupado principalmente el peligro de una revolución antivenizelista: Tiene cañones emplazados en las alturas dominantes y ha reforzado las guarniciones con elementos de otras ciudades como Salónica, donde los enemigos comenaron sus actividades.

#### Un estado donde la elección es dudosa

Phoenix, Arizona, 4.—Ayer no se había terminado el recuento de votos emitidos en el estado de Arizona, pero se sabe que el resultado será dudoso. En los votos de 350 precintos de los 484 que tiene el estado, el gobernador Hunt, demócrata irá sobre su contrario republicano Clark, por sólo 383 votos.

#### Las porciones secas de Venecia inundadas por las lluvias

(Copyright by United Press)

Venecia, Italia, 5.—Las lluvias persistentes han inundado muchas porciones de Venecia que están corrientemente secas. La famosa Plaza de San Marco, tiene la apariencia de un lago en miniatura.

#### Guardias especiales de policía en las prisiones de Nueva York

(Copyright by United Press)

Nueva York, 5.—Guardias especiales de policía han sido colocados en las prisiones de Nueva York, a causa de la sublevación ocurrida ayer en Las Tumbas. En una investigación sobre este último asunto se ha logrado averiguar que uno de los empleados de la prisión ayudó a los tres reos sublevados.

#### Honduras contrata un empréstito al 98 1/2 de Emisión

(Copyright by United Press)

Nueva York, 5.—H. C. Burt & Co. han ofrecido a la suscripción quinientos mil dólares en bonos de la República de Honduras que se colocarán al 98 1/2 de emisión con un interés de 7 3/4 por ciento. Los fondos se usarán para la construcción de carreteras nacionales. La Burt Co. ha manifestado que los bonos han tenido una magnífica aceptación.

#### No hay esperanza de salvar a los cincuenta mineros sepultados.

Ishpeming, 5.—Pocas esperanzas quedan de salvar a los cincuenta mineros sepultados en una mina de hierro. Se ha logrado sacar a penas siete cadáveres. Las brigadas de salvamento siguen trabajando.

#### El misterio alrededor de la muerte de un matrimonio de millonarios en Londres.

Londres, 5.—El millonario inglés Roscoe Brunner, ex Presidente de la conocidísima casa manufacturera de productos químicos, fué encontrado muerto cerca del cadáver de su esposa durante una visita que hacían a casa de su hija. Cuando se presentó la policía empuñaba un revólver que se supone sirvió para matar a su esposa, suicidándose después, aunque posteriormente la policía de Scotland Yard se ha convencido de que se trata de un doble asesinato y se ha dedicado a descubrir a los autores.

#### Sigue mejorando Lloyd George.

Londres, 5.—Lloyd George sigue mejorando del catarro y se espera que el lunes podrá reanudar sus labores. Ha sido muy visitado por sus amigos y por sus ex-compañeros de gabinete.

#### El problema de la Prohibición será punto de programa en las próximas elecciones presidenciales

(Copyright by United Press)

Washington, 5.—En los círculos políticos, revisando los resultados de las elecciones del martes, se predice que el problema de la Prohibición será una de las principales cuestiones de la campaña presidencial de 1928. Tanto los «secos» como los «húmedos» continúan reclamando para ellos el triunfo en dichas elecciones.

#### El cambio en los Estados Unidos

(Copyright by United Press)

Nueva York 5.—Cotización de monedas extranjeras. Libras esterlinas, 384.14—Francos franceses 340.—Liras 436.—Francos suizos 1928—Pesetas 1514.—Marcos 2380.

#### Empréstito para una compañía azucarera al 100 1/2 de emisión

(Copyright by United Press)

Nueva York, 5.—Pogue William & Co. ofrecieron a la suscripción un empréstito de un millón y medio de dólares para la United Port Rican Sugar Co. con bonos a un tipo de emisión de 100 1/2 y con interés, al 6.75 por ciento. La Compañía anuncia que la emisión ha sido tan bien recibida, que posiblemente «habrá que lanzar una treinta por ciento más de bonos».

#### Marinos japoneses, americanos y británicos desembarcan en Kiuikiang

(Copyright by United Press)

Shanghai, 5.—Marinos americanos, japoneses y británicos han desembarcado en Kiuikiang una población de más de sesenta mil habitantes, para proteger a los numerosos residentes extranjeros. Las tropas cantonesas capturaron la población ayer. Los Consules extranjeros han llamado a sus nacionales para que se reconcentren en las concesiones extranjeras.

#### Nuevas protestas de las Potencias ante el Gobierno de Pekín.

Pekín, 5.—Los representantes diplomáticos de los países interesados en el reconocimiento de los tratados comerciales, enviaron al Ministerio de Negocios Extranjeros energicas notas manifestando su incomodidad por los impuestos decretados sobre mercaderías incluidas en los tratados. Se muestran disgustadísimos especialmente por la actitud de las autoridades de Shantung y Cantón donde la situación ha llegado a un extremo intolerable.

#### Se está buscando como aniquilar el catolicismo en Centro y Sur América

(Copyright by United Press)

Chicago, Ill. 5.—Las mismas fuerzas responsables de estar tratando de oprimir a los católicos romanos en México, buscan como «sovietizar» a Centro y Sur América y aniquilar el catolicismo, según declaró hoy en una conferencia de la Orden de los Caballeros de Colón James A. Flaherty, Jefe Supremo de los Caballeros de Colón.

#### La contribución en los Estados Unidos para auxiliar a los damnificados cubanos.

Nueva York, 5.—El comité de fondos pro-Cuba calcula que lleva reunidos más de \$ 280,000.00 exclusivamente del distrito de Nueva York, esperándose que aumentará la cantidad aun cuando ha fenecido el plazo. Se ha comenzado a disponer, además, de los cien mil dólares que ofreció la Cruz Roja para los primeros gastos en ropa, víveres y medicinas.

## El terremoto de ayer en Nicaragua

### La ciudad de León sufrió daños de consideración

### Hundimiento de varios terrenos cafetaleros

Temprano de ayer se supo en esta ciudad, que el temblor que tanto alarmó a los habitantes de San José, había tenido en Nicaragua proporciones de verdadero terremoto.

#### Sin noticias exactas

La comunicación telefónica en casi toda la república de Nicaragua está interrumpida, y por eso los datos que se tienen al respecto no son definitivos.

Las primeras noticias anunciaban que el terremoto había sido fortísimo en todo el país y que había varios muertos y heridos. Decían también que en Masaya era donde se registraban los daños de mayor importancia, y donde había habido mayor número de víctimas.

#### Noticias exclusivas de EL MUNDO

Al medio día de ayer, por medio de la Compañía Radiográfica Internacional, nos pusimos en comunicación con nuestro colega La Prensa de Managua, a la que solicitamos detalles acerca del terremoto.

La Prensa nos contestó anoche mismo diciéndonos lo siguiente:

El temblor de ayer a las dos y media de la madrugada fué largo y fortísimo en toda la República, especialmente en León, donde destruyó edificios particulares y tumbó las torres de varias iglesias. Pereció el salvadoreño Julio Chamorro aplastado por una pared de la cárcel de la Sierra de Managua; Los estragos por todas partes han sido grandísimos. Se informa del hundimiento de parte de terrenos cafetaleros

#### LA PRENSA.

#### En Rivas no ocasionó daños el terremoto

El Sr. don Clodomiro Urzúy recibió ayer noticias de su familia que reside en Rivas. En ella se le informa que el terremoto se sintió fuerte en aquella ciudad, pero que no ocasionó ningún daño. La violencia del movimiento hizo estragos más adentro del país.

#### Tampoco se registraron daños en Granada

De fuente cierta se nos informa que en Granada tampoco se registraron daños de consideración. La población se alarmó

mucha con el movimiento pero no hubo pérdidas de ninguna clase.

Del resto del país no se sabe nada definitivo, y no será posible sino hasta hoy, que comiencen a llegar noticias exactas una vez restablecidas las comunicaciones telefónicas.

#### Hubo varios muertos a consecuencia del terremoto

La United Press, cuyo servicio exclusivo tenemos en Costa Rica, nos transmitió anoche el siguiente mensaje de Managua

Managua, 5.—Numerosos muertos y grandes daños materiales fueron las consecuencias del terremoto registrado aquí hoy en la madrugada, el más fuerte que se siente en Nicaragua desde 1898.—La duración del terremoto fué de 50 segundos.—Fué sentido en todo Nicaragua.—El Palacio Nacional y la Catedral de Managua fueron seriamente dañados. El terremoto fue especialmente fuerte en el departamento de Masaya, cerca del volcán del mismo nombre. Numerosas casas fueron completamente destruidas en Santiago.

#### En San Juan del Sur tampoco ocasionó daños el terremoto

Del mismo servicio de noticias de la United Press, tomamos el siguiente mensaje:

San Juan del Sur, 5.—La población fué sacudida hoy a las dos de la mañana por un violento terremoto. El movimiento duró 30 segundos. No han ocurrido daños de ninguna clase. Noticias recibidas de Granada y Rivas dicen que allá también se sintió pero que tampoco ocasionó daños. Julio Chamorro era costarricense.

Julio Chamorro no era salvadoreño, como dice el aerograma de la Prensa, sino costarricense, hijo de madre salvadoreña. Aquí en Costa Rica residió varias veces.

Por la línea paterna, estaba entroncado con algunos de las más importantes familias costarricenses. Su padre era hermano de la que fué esposa de don Benjamín J. Piza. Era un michacho inteligente, de buena presencia, muy estimado por todos los que le conocían.

# Tribunales cimarrones

Un Magistrado propietario y dos Conjueces, constituidos en la Sala 1.ª de Apelaciones del Supremo Tribunal de Justicia, acaban de ser calificados por el Lic don Guillermo Mata, Promotor Fiscal de la República, de *tribunal cimarrón*.

Con eso quiso significar el personero judicial del Estado, que cuando un tribunal está compuesto de Magistrados propietarios, sus fallos merecen mayor crédito moral y doctrinario.

Lo menos que podría decirse de ese concepto es que tiende a desacreditar una de las instituciones de la República,—la de los Magistrados suplentes o Conjueces. No creo que tal haya sido el propósito del jefe del Ministerio Público, porque eso está reñido con la finalidad de su elevado cargo. El Procurador de la República es en todas partes el defensor nato de las instituciones nacionales.

¿Existirá alguna razón de fondo que sirva de soporte a la despectiva apreciación del Promotor Fiscal? Tampoco: para ser inscrito como Conjuez se requieren las mismas condiciones legales que para ser electo Magistrado. Los unos y los otros deben ser abogados con determinado número de años de práctica y contar con cierto abono. Estos y aquellos salen del seno del Foro nacional, así como los diputados vienen de las entrañas de las masas populares.

Se dirá quizá,—en un empeño por encontrar alguna diferencia,—que un Magistrado de Carrera, del modo eventual como aquí lo son algunos,—tiene la preocupación de juzgar de acuerdo con los casos anteriores de una jurisprudencia establecida. Eso es la teoría. En la práctica, ya don Tomás Soley sonó en reciente fecha la campana de alarma, con motivo de un caso que le pareció mal resuelto. Dijo que los mismos juzgadores han fallado un mismo punto de Derecho en sentidos opuestos. Y antes que don Tomás, ya otros litigantes y miembros del Foro lo habían lamentado. En segundo lugar, la misma preocupación de no apartarse de una jurisprudencia anterior no siempre resulta ventajoso al prestigio de la administración de justicia; pues aquella jurisprudencia puede estar bien o puede estar mal orientada. Múltiples son los errores que han perdurado indebidamente, merced a la influencia de los precedentes.

En el caso concreto del contrato de la Mansión, que es el que alude el Promotor

Fiscal en su artículo de El Mundo de 1.º del actual, los Magistrados propietarios se habrían sentido en verdad cohibidos. Frescos están los artículos de prensa—publicados para combatir el último proyecto legislativo del Ministerio de Hacienda,—en que se afirmó que el Poder Ejecutivo apoyó la elección de los Magistrados que opinaron en pró de la constitucionalidad de la Ley de Nulidades. Yo nunca creí en la exactitud de ese aserto; y el voto del Magistrado Fernández Bolandi en el referido asunto de la Mansión ha probado que mi creencia era fundada. Cada día nos trae una prueba más del profundo respeto que el Jefe actual del Estado tiene por la opinión o el criterio personal de sus subalternos sobre las cuestiones de sus respectivos cargos. Así vimos a don Tomás Soley combatir por la prensa dura y victoriosamente al Lic don Carlos Brenes sobre algunos puntos concretos de nuestro derecho fiscal. Así estamos viendo al Inspector de Ferrocarriles, don Alfredo Sáenz Pacheco, denunciar ante el pueblo costarricense los abusos ingentes de la Northern y de la United Fruit Company no obstante la tolerancia y la simpatía con que el Gobierno ha dejado manos libres a esas empresas en sus arreglos caprichosos con los infelices estrepados del Virilla.

Y si en la vía administrativa hace gala de esas admirables tolerancias del Presidente de la República; ¿podría alguien hacer honradamente el cargo de que las magistraturas fueron recomendadas por el Gobierno a base de determinada orientación jurídica?

Los puntos técnicos del fallo a que se refiere el Promotor Fiscal, los trataré cuando se publique la sentencia dictada por el *tribunal cimarrón*. Por ahora recordaré que el juicio del señor Gómez Braga lo traía perdido el Estado desde la primera instancia, debido a que el Promotor Fiscal no opuso ninguna excepción, ni formuló la contra de manda que el caso requería. Por un sentimiento de justicia agregó que el Promotor Fiscal no fué el Lic. Guillermo Mata, a quien le ha tocado ahora la difícil tarea de *atajar con las manos las olas del mar*, como dijo el Mariscal Ney en marzo de 1815, cuando vio que los soldados de Luis XVIII que se le habían confiado se pasaron al campo del desterrado de la isla de Elba.

Ramón Zeledón

# Pregunte a sus amigos

y muchos podrán decirle lo que les ha costado un traje en uno de nuestros Clubs

Tome enseguida una acción del Club

## NAVIDAD

y además de la posibilidad de obtener su vestido casi gratis, podremos ofrecerle

Magníficos obsequios en efectivo

INDUSTRIA FRANCESA

## Datos del Observatorio Nacional respecto al temblor

Hubo dos temblores: el primero se registró a la una hora y cincuenta y cinco minutos; intensidad II R. F. inapreciable.

El segundo se registró a la 1 hora y 58 minutos; Intensidad V a VI; muy aproximada a esta última.

Duración total 2 minutos 40 segundos y una fase principal de 54 segundo, junto con los reflejos.

La dirección dominante del movimiento oscilatorio fué de Oeste a Este, bien determinada por el péndulo Ewing Duplex.

Características principales: es muy lógico suponer que los dos temblores sean uno mismo y que el movimiento preliminar principiara con una sacudida brusca, la cual hizo trabajar el sismógrafo Ewin, mucho tiempo antes de los movimientos más fuertes sentidos.

La componente Norte a Sur, indica una serie de oscilaciones lentas y de alguna amplitud, mientras la de Este a Oeste, indica igualmente oscilaciones de mayor amplitud, lentas, distinguiéndose dos oscilaciones y contra oscilaciones, en la fase principal.

El carácter oscilatorio del temblor bien determinado por la trepidación lenta registrada, la cual fué aumentando en su máximo en la fase principal.

En la mañana de ayer, al hacer el estudio, con los elementos obtenidos en el observatorio, se llegó al convencimiento de que el temblor registrado era un terremoto o maremoto, a una distancia no muy lejana; corroborándose después en las noticias recibidas haber sido un terremoto en Nicaragua.

NOTA.—Los sismógrafos del Observatorio serán revisados y comprobados hoy en la tarde.

De las noticias recibidas, Messaya fué la ciudad nicaragüense más perjudicada.

## Conferencia de hoy sobre pavimentación

El señor Gobernador de esta Provincia, convocó ayer a los miembros de la Comisión de Vías Públicas, para una conferencia que se verificará hoy a las 9 horas en el Ministerio de Gobernación para tratar del asunto pavimentación de calles de esta capital.

El señor Tristán nos dijo que se perdía el tiempo hablando de la cuestión técnica mientras no se resolviera la cuestión financiera.

Lo primero es saber con qué se cuenta,

## Choque de un camión contra una carreta

Ayer por la mañana, cerca del puente del río Torres en la carretera de Heredia, el camión de carga Núm. 1275 de Alojuela se estrelló contra una carreta propiedad de Antonio Mejía González.

Ambos vehículos venían rumbo a esta ciudad y el accidente se debió a imprudencia del conductor del camión, habiendo resultado la carreta con el timón quebrado.

En la Agencia de Policía de Tráfico se le impuso una multa de veinte colones al conductor del camión y se le condenó a pagar los daños causados en la carreta, los cuales estimó su propietario en veinticuatro colones.

## Match de base-ball

La Liga Nacional de Base-Ball en la sesión ordinaria verificada el día 5, del corriente resolvió que la última práctica conjunta de entrenamiento del «ESCOJIDO» que jugará con la novena «Fuerza y luz» de la Ciudad de Panamá, se efectuará en el Estadio Nacional el domingo próximo día 7 del corriente a las 9 a. m.

## Por última vez «Marina» con el tenor Salazar mañana domingo en el Adela

Con vista de las insistentes y numerosas solicitudes de sus favorecedores, la empresa del Teatro Adela ha resuelto que la zarzuela española MARINA, del Maestro Arrieta, dada con tan completo éxito en el Moderno en las noches del miércoles y viernes de esta semana, suba al escenario de aquel popular coliseo mañana domingo a las 8.30 p. m. El ilustre tenor costarricense MELICO SALAZAR tiene a su cargo el papel de Jorge la primera y más recordada de sus creaciones en los comienzos de su gloriosa carrera artística y que cantara con toda la emoción de la despedida del suelo patrio, pues sale el lunes para Europa. Le secundan Ester LeFrank, Elvira Lasantas, Augusto Quirós, Francisco Perdigón, Alberto Medina, Carlos Mon, marineros, gente del pueblo y coro general, con la orquesta bajo la dirección del Maestro LeFrank. Es uno de los éxitos clásicos de nuestro gran tenor y el público le ovacionará tanto como él se merece.

En el Teatro Moderno se estrena esta noche la célebre cinenovela Paramount titulada LA HORA MALDITA, que tiene como primeros intérpretes a Jack Holt y Lois Wilson y mañana la divertida e intencionada comedia matrimonial

de la misma marca que lleva el nombre de CAMBIANDO ESPOSOS, con Leatrice Joy y Raymond Griffith, dos presentaciones de gran élite artística que alcanzarán el favor general, tanto por el interés de sus argumentos, como por el personal que los ejecuta a plena conciencia y por los detalles del montaje, igualmente cuidados que todos los de las obras de aquella importante casa productora.

## Fallecimiento en Puriscal

El 29 del mes pasado falleció en esta ciudad el niño Edmundo, hijo de don Jesús Torres y señora. El golpe tuvo efecto al siguiente día, como a las once horas. En la Iglesia Parroquial tuvieron lugar solemnes oficios religiosos con tal motivo. El acompañamiento al cementerio resultó muy concurrido. Las ofrendas florales y las tarjetas de condolencia eran muchas, entre otras recordamos las del Dr. Alejandro Vargas Araya y familia, don José Arroyo y familia, don Ramón Charpentier, don Rafael Cordero, don Joaquín Jiménez Cento Social «El Cóndor» etc.

## Comisión de Fiestas Cívicas de San José

Se han señalado los días 30 y 31 de diciembre del corriente año y 1 y 2 del entrante, para celebrar las fiestas cívicas. Se trata de organizar un carnaval en toda forma, y tal iniciativa reclama la cooperación personal y pecuniaria del comercio y los particulares.

La Comisión de Hacienda quedó integrada por los señores: don Alberto Aragón, Tesorero; don Alfredo Sasso, Presidente de la Cámara de Comercio, don Jaime Cardos, don Julio Díaz Granados, don Rogelio Güell Gutiérrez y don José María Pinaud.

Se excita por este medio, al Comercio en particular, y a los vecinos todos, a contribuir al alcance de sus posibilidades.

SANTIAGO GUELL  
Presidente

MANUEL CHAVES BRENES  
Secretario

## ULISES RAMIREZ VALIDO

OFRECE:

- Hierro para techo, azúcar, Sacos de Yute,
- Fósforos, Aceite Argo, papel Sulphth, Canfin
- Harina, Maiz, Arroz, Manteca, Frijoles.
- Queso de bola y seco ahumado (Bagaces)
- Sal corriente y Punta de Piedra.

Teléfono 1008

Apartado 374

PARA RECIBIR: Sardinas ovaladas, Salmón, Bacalao, Sebollas, Sacos de manta.

## En Concepción de Cartago

Gran Fábrica de ladrillo mosaico

Diferentes estilos y tamaños  
dibujos distintos  
y elegantes

PRECIOS ECONOMICOS

Ordene sus pedidos a su propietario

EMILIO BRENES ROBLES

# Del Mundo Cartaginés

## Para Fray José Manuel

En su artículo del jueves dice Fray José Manuel en una de sus partes: «Bso que un Cronista X y otro H hacen, no es escribir, eso es difamar, eso es revelar la torpeza más supina de que están poseídos».

Este bendito fraile de nuevo cuño, a qué llamará difamación? Difamar, según La Real Academia, es desacreditar, hacer perder el crédito y la buena fama a una persona. Habla de labor difamatoria y a renglón seguido nos propina tamaños adjetivos. Para hablar de sus deseos literarios desciende a la humillación. «El diablo metido a predicador».

Para su desahogo menester era de que le sirviésemos de ejemplo. Bien está una crítica sana y bien intencionada, pero nunca injusta e injuriosa.

Bueno, y ¿dónde está la difamación por parte de este Cronista X? Este es el punto que me obliga a referirme al desahogo de este fraile. Cíete me y trágame a cuento la persona difamada por mí, a riesgo de quedar como falsador de la verdad.

Buen cuidado he tenido para no degenerar por este lado. Honradez y buen juicio, he aquí mi lema.

En cuanto al gusto literario, pueda que tenga razón. Pero de todas maneras es injusto, porque aspiro, como legítimo derecho, a una mejor ilustración y este ejercicio de Corresponsal me satisface porque es una magnífica escuela, con perdón de los bondadosos lectores. Tres razones me alientan: 1° Práctica periodística; 2° Mejoramiento en la composición y 3° Una ortografía superior con la consiguiente consulta frecuente del Diccionario y de algunos buenos libros.

Competentes Directores de periódicos como don Otilio Ulate y últimamente don Carlos Salazar, no han puesto reparos a mis crónicas y de ellos he recibido acertadas instrucciones para decir en dos o tres líneas lo que había de ocupar diez.

El mundo evoluciona maravillosamente y marcha a velocidad desmedida y todo camina a base de economía de tiempo, de espacio, de paciencia, de dinero, etc. El

trabajo mecánico va supliendo el trabajo intelectual; máquinas de escribir, de sumar, de dividir, etc. Día llegará en que la masa gris sufra su transformación también. ¿Noticias locales a base de literatura? No es asunto indispensable. Bien se puede ser periodista sin ser literato y viceversa; las dos cosas juntas, claro está que darían un mayor prestigio. Lacerismo en el decir, concisión en las noticias y abundante material de todas partes: esta es la consigna comercial hoy del periodismo. El ejemplo de los cables: noticias de todo el mundo, pero cortas y no por esto no dejan de ocupar lugar preferente en una hoja periodística.

Un periódico que sólo publique bellísimas y largas exposiciones literarias, a buen seguro no tendría mayor difusión y su vida ni sería muy larga. Las aspiraciones comerciales no llenarían el requisito deseable indudablemente. ¿Quiere Fray José Manuel literatura de fondo? Que se inspire leyendo los clásicos entre los que encontrará de modelo exquisito: Calderón, Lope de Vega, Fray Luis de Granada, Santa Teresa, etc., etc., que se inspire y lleve buen bagaje a su fecundo cerebro leyendo la moderna literatura de afuera y de dentro del país entre los que encon-

trará a buen seguro una pléyade brillantísima donde pueda darse cuatro gustos; pero que deje de buscar en los periódicos artículos frecuentes de honda literatura porque las condiciones «comerciales» de una empresa periodística, ni dan tiempo para ello y generalmente se sustentan las cuartillas todas en una literatura barata, a base de economía de tiempo para el que escribe y para el que lee.

Antes de rebajar mi labor como Cronista, debiera este fraile enaltecerla y ser consciente con mi trabajo diario de dar noticias sanas y bien intencionadas de esta legendaria ciudad, donde son muy pocos los que contribuimos a levantar el espíritu público. Este es el gran pecado nuestro, ser tan pocos, todos nos conocemos y con harta frecuencia nos mordemos la lengua unos a otros y la buena labor de unos degenera en mezquididades para los otros.

CRONISTA X.  
Cartago, noviembre 5 de 1926



A nuestros suscritores de San José hacemos saber, que nuestro exclusivo agente de circulación en esta ciudad es don Amado Benavides H.

# Ayer en el Mercado de Abastos

## Subieron el dulce y los frijoles

La semana pasada dimos cuenta de que a causa del mal estado en que se encuentran las vías de comunicación entre los centros productores de dulce y Alajuela, hubo muy poca cantidad de ese artículo en aquella plaza. En esta semana llegó menor cantidad y se cotizó a precios bastante altos; el gresiano se vendió de \$70 hasta \$85 el cien de atados y el pedreño de \$60 a \$70. Aquí se vende el atado del Grecia a 95 y 70 cts. y el de San Pedro a 80 céntimos.

Dulce de tamuga hubo también muy poca cantidad, vendiéndose a \$48 el cien de atados de ocho libras, la tamuga de éste se vende a un colón.

FRIJOLES.—Los negros e vendieron así: los de Atenas y Puriscal a \$118 y \$110 el quintal y los de Ujarráz de \$115 a \$118. Por cuartillo se están vendiendo desde un colón treinta y cinco hasta un veinticinco.

MAIZ.—Este artículo estuvo un poco más caro que la semana pasada, se cotizó de \$58 a \$60 la fanega. Se vende a 70 céntimos el cuartillo. Hay bastante maíz en plaza.

PAPAS.—Estas se vendieron, la blanca a \$25 y \$23 el saco de nueve cajuelas, la Boston a \$17 y la italiana y a morada a \$15.

Por cuartillo se están vendiendo respectivamente a 80, 70, 60 y 50 céntimos.

AZUCAR.—Se ha encarecido un poco, ayer se vendió a \$20 el quintal de primera y a \$18 el de segunda. La libra está a 25 cts a dos libras por 45 ts. y en el Mercado muchos comerciantes lo dan a 20 cts. la libra del de segunda.

QUESO.—El blanco tiende al alza, el de primera calidad se vendió a \$120 el quintal y estuvo escaso. Por libra se vende a \$1,40 el de primera y en calidades inferiores hay hasta de 80 céntimos libra.

El queso de Bagaces se cotizó a los mismos precios de la semana pasada.

ARROZ.—Este artículo se mantiene en el precio de la semana anterior, a \$30 y \$28 el quintal y por libra a 30, 35 y dos libras por 65 cts. Hay abundancia de arroz en plaza.

FIDEOS.—Los del país han bajado de precio ayer se vendieron los corrientes a \$37 el quintal. La libra de éstos está a 40 y 45 cts., la de los especiales a 70 cts. y la de los extranjeros a \$1,15.

MANTECA.—La criolla se vende a un colón veinte céntimos la libra y la extranjera a un colón.

CEBOLLAS.—Hay mucha cebolla en el Mercado, se están vendiendo a \$32 la caja y a 80 cts. la libra.

HARINA.—De buenas marcas está a \$27 y \$28 el quintal y a 30 y 35 cts. la libra.

MANTEQUILLA.—La de González ha subido de precio, se vende en el Mercado a \$3,50 la libra. Pero hay una mantequilla extranjera de muy buena calidad, de la cual hay mucha en plaza, a \$2,60 la libra.

CACAO.—El de primera calidad molido está a un colón la libra y en clases inferiores hay hasta de 80 cts.

### Marítimas

Limón 4.—Hoy a las 6 hs. fondeó el vapor inglés Toloa de 4318 tons. procedente de Nueva York vía Habana y Cristóbal, capitán Arlés W. Whidden, trips 135 consignado a U. F. C. Carga 1514 bultos con 325660 kilos; correo 196 sacos. Pasajeros de N. York: Carl Krauth, James Keouch; Habana: William Leekhart, Donald Mae Gregor, Clarence Penrod. Cristóbal: Guiseppi Rossi Valpottrossi, Norman Sanderson, Raymond Simonsen, Irving Stark, Hazel Stark, Elliot Wiman, José J. Carvajal Raúl Maritú V., Anni Egooden; Elia Euniter. Pasajeros en tránsito 9. Pasajeros turistas 3.

Puntarenas 5.

Hoy a las 6 horas fondeó el vapor panameño City of Panamá de 1384 tons. procedente de San Juan del Sur con un día de mar, 83 trips. Capitán Chas J. Holland y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Henry Boggs, de Mazatlan; Mauricio Galba, Concepción Mansilla, de San José de Guatemala; Juan Rivas, Alice Rivas, Samuel Cocker, de La Libertad; Benjamín Auker, de Amapala, Carlos Manuel, Alvaro y Elena de la Guardia, Elena de la Guardia, Mercedes García, Margarita Castro, María G. Navas de la Unión; George J. Uge, Adelina de Messner, Yrma Messner, Hans Lau, Edward Strasbourgh, Fray Jaime de la Cot, Ignacio Rivera, Ponciano Castillo, de Corinto. Kurt Pötzsch, Narci Shihai Mahkve de San Francisco de California. Carga 1776 bultos con 190 tons, correo 177 sacos y dos paquetes.

Limón 5.—El 4 a las 17 hs. zarpó para Colón R de P la lancha colombiana Envoy de 30 tons. Cap. H. Dawkins trips 11 y despachado por R. B. Smyth y Co., Pasajeros: Lavina Francois, Catherine Forbers, Noventa Forbers; carga: 30 cajas naranjas.

### Teatro Moderno

En el Moderno esta noche a las siete se llevará a la pantalla la simpática cinecomedia «Pecadores Absueltos», con Richard Dix y Bebé Daniels. A las ocho y media es el estreno de la cineovela Paramount «La Horda Maldita» (The Thundering Herd), que tiene como primeros en el reparto a Jack Holt y Lois Wilson, secundados en roles principales por Noah Beery y Raymond Hatton, quienes reviven las aventuras del pueblo norteamericano en los distantes años de la lucha contra el búfalo, tan llenos de emoción y de permanente novedad. Mañana domingo en la matiné de la una se exhibirán películas cómicas de estreno y a las dos y media proyección de la famosa creación universal «De Triple Acción», con Pete Morrison y Triebly Clark en un asunto espectacular de rancharía. En la de señorías, a las cuatro, la selecta producción «La Muñeca Francesa», con la encantadora rubia Mae Murray, una de las más lujosas y atractivas estrellas del tiempo actual. A las 8:30 p. m. estreno de la cinta «Camblando Esposos» con Leatrice Joy y Raymond Griffith, que a la vez divierte y enseña, pero mucho.

## AMEBALINA

Marca Registrada

Producto garantizado para combatir las Amebas  
Certificados médicos de primera clase  
Pida Prospecto  
De venta en las principales Boticas

Informes: CARLOS MANGEL Parque Central

### United Fruit Company

#### SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Principiando por el vapor CARTAGO que saldrá de Limón el 2 de Noviembre los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los días MARTES de cada semana y saldrán ese mismo día para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores CAVINA, ARGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingstón.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón a los Sub Agentes en San José Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH,  
Administrador.

# ¿Sufre Ud. de Anemia o Debilidad General?

## El remedio es éste: Ferro-Ion

Probado por una larga experiencia

### Hermann & Zeledón

BOTICA FRANCESA

### V. M. Salazar & Co.

LIMON, C. R.

#### Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

# Los contratos con la United

Se encuentran ya en estudio de las Comisiones del Congreso los contratos suscritos por el Poder Ejecutivo con la United Fruit Company, y se comienza a formar ambiente acerca de la conveniencia de su pronta aprobación.

Algunos de nuestros prominentes ciudadanos banqueros, comerciantes, agricultores, han externado sus ideas al respecto, y es de esperar que algunos otros sigan por ese camino.

Se han emitido opiniones adversas a la aprobación de los contratos; pero, en realidad, pocas de las objeciones presentadas hasta ahora pueden considerarse como argumentos de peso, dignas de dilatada discusión.

La necesidad de llegar cuanto antes a un arreglo parece aceptada por todos. Y es natural que así sea, porque, como ayer decíamos, el momento no puede ser más propicio: rige los destinos del país un hombre de criterio sereno y de acrisolada honradez, reconocido como tal por Tirios y Troyanos, y la tranquilidad de que actualmente gozamos es posible que se altere en breve, cuando las pasiones políticas se agiten en la campaña que se avecina para resolver el problema de la sucesión presidencial.

Claro que entonces no será tan propicia como ahora la situación de los ánimos, y la dilucidación de tan importantes negocios quedará sujeta a los vaivenes de la pasión, o resultará quizá imposible. Y es preciso tomar en consideración que no es aconsejable la pérdida de tiempo, tanto porque se trata de un problema de fomento muy importante, como porque se acerca el vencimiento de la actual concesión en materia de impuesto.

Declamamos que no se han presentado objeciones que como tales puedan tener importancia. Se han hecho argumentos de sentimentalismos más o menos anacrónicos, repitiéndose famosos y trilladísimos tópicos. Nosotros, por fortuna, no nos dejamos embargar por esos sentimentalismos que ningún papel juegan tratándose de negocios, y trataremos de analizar con la debida frialdad la situación y las posibilidades futuras.

De los contratos presentados, la única concesión que se hace a la Compañía, es la de por veinte años más la estabilidad del impuesto, aumentándolo al doble, o se a dos centavos oro por racimo. A cambio de esa fijación, la Compañía renunciará desde ahora a la concesión obtenida en 1908, comenzando a pagar inmediatamente el nuevo impuesto. Aunque relativamente insignificante el beneficio que el país va a obtener con esa renuncia, bueno es que se sepa que ella implica un pago adicional en el tiempo que falta, de cerca de millón y medio de colones.

Realmente lo único a discutir es el impuesto. Para discutir con base ese aspecto del negocio, preciso es conocer las condiciones en que la misma industria se encuentra en los demás países productores de bananos.

Al ofrecer la Compañía dos centavos oro por racimo, ofrece el máximo que paga en cualquier otra parte donde tiene establecidos cultivos.

En Colombia y Jamaica no se paga impuesto alguno por el cultivo y la exportación de bananos; en Honduras por un impuesto de exportación de un centavo y medio oro por racimo; en Guatemala de un centavo y en Panamá de dos. En este último lugar, pues, que es donde más se paga, apenas se trata de dos centavos por racimo.

Natural parece suponer que la Compañía Frutera ha de preferir hacer sus inversiones en esos lugares donde cuenta con mejores condiciones fiscales. En Honduras, Panamá y Colombia cuenta con enormes extensiones de tierras vírgenes; en Guatemala acaba de firmar un contrato, por el cual se le conceden 15,000 acres de tierra, goza del derecho de construir y explotar ferrocarriles particulares en cualquier dirección, construir muelles y tiene toda clase de exenciones.

En lugar de presentar objeciones patrióticas sin base, mejor nos fuera pensar con serenidad en el problema en sí, ya que de él sin duda va a depender el porvenir de ese ramo de nuestra agricultura.

El país confía en que la Comisión encargada de tan importantes estudios, hará de lado todo prejuicio infundado, poniendo la mira exclusivamente en el interés nacional. Las circunstancias actuales son de serenidad, y la Representación Nacional dictará sin duda una acertada resolución.

Hemos visto en alguno de los diarios la observación de que la política interviene en el debate, y no acertamos a comprender el fundamento de tal suposición. Trátase de un asunto puramente administrativo, con el que nada tienen que ver las luchas políticas. Además, éstas aún permanecen lejos por fortuna, y no vemos que en forma alguna pueda la política ejercer influencia en la decisión que el Congreso dé a este negocio.

Esperamos de la Comisión un estudio concienzudo y amplio, a fin que la discusión legislativa se oriente debidamente. Nos proponemos seguir paso a paso los detalles de ese estudio.

# En el Barrio llamado "Rincón de Cubillos" se produce una terrible explosión, resultando varios heridos, entre ellos

## niños de corta edad

Ayer en la mañana un poco después de las diez y media uno de los circuladores de este periódico, el empleado que distribuye EL MUNDO en los barrios situados al N. O. de la ciudad, nos avisó por teléfono que acababa de desarrollarse una tragedia en el "Rincón de Cubillos". Inmediatamente nos trasladamos al lugar del suceso, siendo de las primeras personas en llegar, de la capital, a ese apartado barrio de aspecto muy pintoresco pero de calles tan malas que por poco el auto desaparece en un enorme barranco.

### En el teatro de los acontecimientos

La casa donde se desarrolló la tragedia está situada en el camino antiguo de Cubillos, cien varas al Oeste de una pulpería llamada «El Avance». Pertenece al señor Nicolás Cuadrilla y es ocupada por tres familias muy humildes pero, muy trabajadoras y muy dignas. En la calle, un grupo numeroso de vecinos y de chiquillos hacía comentarios y, en el interior de la vivienda se oían los lamentos de unas mujeres. La policía de la segunda sección y el personal de la ambulancia, prestaban servicios activos eficientes. En el carruaje fueron trasladados los heridos al hospital de San Juan de Dios.

En las habitaciones principales de la casa vimos fragmentos de muebles destruidos por la explosión, restos de artículos de pólvora y detalles de la catástrofe.

### Un taller manual

Ocupaba la parte principal de la casa el señor Victor Rojas propietario de una pequeña fábrica de artículos de pólvera, luces de bengala, cohetes, cachifines etc. En el departamento contiguo vive la familia del señor Juan Molina que a la vez trabajaba en la industria de Rojas.

Molina es jefe de un hogar compuesto por la señora Valentinia Naja y por varios niños. También habita allí la señora Ramona Cuadra, esposa del señor Jenaro Naja.

### La desgracia

A la hora citada, Juan Molina trabajaba afanosamente preparando unos tubos de mecate. Tenía a un lado una ventana y, en un ángulo de la habitación se encontraba un depósito de pólvora negra.

Las familias se dedicaban a sus labores sin temores de ninguna especie. Y los niños, jugaban por todas partes sin sospechar que ya la desgracia se cernía sobre ellos. De pronto se oyó una detonación. La pólvora había explotado. La casa era arrollada por una columna de humo negro y espeso. Una lengua de fuego lamía el techo de la casa. Por todas partes se oían voces de angustia y de dolor. El vecindario, caritativo y generoso se trasladó al lugar de la tra-

gedia prestando valiosísimos servicios de salvamento. Mientras unos extraían los cuerpos de los heridos los otros dominaban el fuego arrojando sobre las llamas depósitos de agua que llevaban en ollas, baldes terros y cuanto encontraban.

### Los heridos

Los heridos son los siguientes Juan Molina, de gravedad. En el momento de la desgracia cayó boca abajo en el piso de la habitación y moribundo fué llevado a la calle. Presenta horribles quemaduras en la cara y en todo el cuerpo.

Rafael Molina hijo de Juan, también muy delicado. Carmen, de dos años de edad, hija de la señora Jova Najas.

Marcial y Rafael Naja, hijos del matrimonio Naja Cuadra. El primero de cinco años de edad y el segundo de diez meses. El pobre muchachito «gateaba» por un cuarto cuando la ola de fuego le arrolló. Se teme por su vida.

### Origen del fuego

Con la joven Yishelda Molina, hija de Juan, conversamos brevemente. Es una muchacha de unos diez y ocho años de edad. Se hallaba en el patio de la casa y fué de las pocas personas que resultaron ilesas. Refiere que cuando su padre trabajaba, un desconocido se

acercó a la ventana que da a la calle y se puso a conversar con él. Y ese mismo individuo, imprudentemente arrojó una colilla de cigarro en el propio depósito de pólvora.

### Llega el Dr. Zeledón

El Dr. Zeledón Médico del Pueblo, estuvo muy activo en presentarse y, con todo celo prestó sus servicios. Inmediatamente atendió a los heridos ordenando su traslado al Hospital.

También los sargentos de Policía Fernández, de la segunda y Blas Castro de la Primera, se condujeron muy bien.

Llamó mucho la atención el hecho de que un piquete de policía llegara al lugar del suceso con toda rapidez y ofreciera su contingente minutos después de la tragedia. El Alcalde respectivo no apareció. Una hora larga después del suceso aún no se había presentado. No sabemos quien es ese diligente funcionario.

Por otra parte, merece una nota de elogio el Dr. Peña Chavarría que al enterarse de la desgracia se dirigió a Rincón de Cubillos en compañía de don Ernesto Quirós miembro de la Cruz Roja.

### Para terminar

Terminamos esta reseña haciendo presente nuestro sentimiento de pesar por lo ocurrido y haciendo votos porque las instituciones de beneficencia se interesen hasta donde sea posible por estas familias en desgracia.

## Felicitación que agradecemos

Estrada, 5.  
EL MUNDO  
Felicitos por merecido laurel corresponsal Prensa de Buenos Aires.  
Atmo.  
J. E. Ramirez

## La Dirección Gral. de Policía pide el arreglo de una calle

El señor Director General de Policía pasó ayer una nota al señor Gobernador de esta provincia comunicándole que en la calle que conduce al Buen Pastor, frente a la pulpería «La Muralla» existe un trecho lleno de huecos que hacen casi imposible el tráfico por dicho sitio.

Dice el señor Director que como las ambulancias de policía tienen que hacer a diario, pasando por el referido trecho, servicios al Buen Pastor están sufriendo deterioros, por lo tanto pide se mande a reparar aquella vía.

El señor Gobernador transcribió la nota del señor Director de Policía a la Comisión de Vías Públicas.

## Diputado enfermo

Muy delicado de salud se encuentra el Diputado don Saúl Valenciano, un buen amigo nuestro. Ayer tarde tuvo, por motivos de la dolencia que le aqueja, que abandonar el salón de sesiones del Congreso.

### Ley que entra en vigencia el 15

El quince de los corrientes, entrará en vigencia la ley que creó el timbre para los mensajes telegráficos y a esta fecha el Banco de Costa Rica, Administrador de las rentas del Estado, no ha recibido esos timbres que fueron pedidos a Inglaterra.

## El cletismo comienza a desplegar actividades en toda la República

La hora de la lucha política parece aproximarse a pasos agigantados. El cletismo, o el Partido Agrícola que, como se sabe, permanece muy quieto, comienza a dar señales de vida activa. Al efecto, se inició un movimiento en toda la República. El Lic. don Cleto González Víquez entró de lleno en la campaña: De varios lugares de la República ha recibido manifestaciones de simpatía. Anoche un amigo íntimo del ilustre ex-Presidente nos hizo las siguientes manifestaciones: «Nosotros iremos a la lucha, tenemos toda confianza en el triunfo, estamos seguros de que el país sabrá responder a nuestros empeños. Pronto se presentará el momento de medir fuerzas. Así puede decirlo usted en su periódico».

### Visita a la Estación Radio México

El jueves visitó la oficina Radio México el señor Ministro de Gobernación en compañía del señor Director General de Telégrafos. Se trataba de ver lo que faltaba para acondicionar las oficinas.

## Nada le ha ocurrido a la estimable familia Hurtado

Ayer, al recibirse la noticia del terremoto en Nicaragua, recibimos la visita del estimado caballero don Paco Hurtado quien, como es natural, se mostraba muy inquieto por la situación de su familia y la de sus compatriotas. Felizmente, durante las horas de la tarde se pudo confirmar la noticia de que nada le ha ocurrido a la muy estimable familia del fino caballero, de lo cual mucho nos alegramos.

## Se investiga la muerte de un hombre acaecida antes de ayer

Como a las seis y media de antier falleció en Paso Ancho de San Sebastián, de una manera extraña, Alfredo Jara Araya, de treinta y cinco años y que ejercía el oficio de faquin en el Mercado de esta ciudad. Jara vivía en casa de una prima hermana suya, casada con otro faquin llamado Arturo Muñoz, antier, a esc de las tres de la tarde llegó a la referida casa y se dedicó a picar un poco de leña. Como a las cinco comió y le dijo a su pariente que se sentía con sueño y que iba a acostarse; momentos después entró su cuñada a ofrecerle un poco de café y lo encontró agonizante. El cadáver de Jara fue trasladado al Hospital donde el médico del pueblo, después de practicarle la autopsia, que el cuerpo no presentaba señales de violencia ni había síntomas de intoxicación, que el hígado estaba muy inflamado y que la muerte podría haber sido producida por un paludismo agudo.

En la Alcaldía Segunda les fue tomada ayer declaración a la prima de Jara, llamada Juana Araya Arias y a su esposo.

## Es un hecho que el Sr. Vaglio vuelva a su puesto

De Limón se nos comunicó ayer la noticia de que el caso del señor Rafael Angel Vaglio se resuelve favorablemente. Parece que al efecto existen precedentes y que no hay motivo para cancelar sus credenciales ya que no abandonó su residencia. También tenemos informes de que la opinión del Lic. don Cleto González Víquez se favorece al caso del señor Vaglio. Oportunamente comentaremos este asunto.

## Robo o pérdida de dinero

Juan Bautista Agüero Rojas, Postea entre Santa María de Dota y esta capital, dió parte a la policía de que antier tarde, al comprar unas melochas a un vendedor ambulante de los que se estacionan en la esquina Sureste del Mercado, por un olvido, dejó dentro de la caja del vendedor una bolsa de manta que contenía cerca de cien colones en efectivo y que momentos después, cuando advirtió que no llevaba consigo el dinero, regresó a la esquina antes dicha y ya no estaba en ella el vendedor de melochas.

Por las señas que dió Agüero fue capturado el referido vendedor, quien niega el cargo que se le imputa.

En una de las Alcaldías se tramitan las diligencias del caso.

## Esta noche se verificará la reunión Política en Cartago

Esta noche, en el teatro americano de Cartago, se verificará una gran reunión pública con el fin de proceder al nombramiento de candidatos que integrarán el cuadro de municipales en las próximas elecciones. Se nos informa que los organizadores son de filiación cletista El Lic. don Arturo Vaglio es uno de los candidatos que tiene más probabilidades.

## A la memoria de Rodrigo Zelaya

Hoy en la mañana, en el Liceo de Costa Rica, los alumnos de los sextos años celebrarán un acto fúnebre en homenaje a la memoria del recordado estudiante don Rodrigo Zelaya muerto hace pocos días en esta capital.

## Baile rosado

Con mucho entusiasmo se hacen preparativos para un baile rosado que problemáticamente se efectúe en el salón Ideal de la Plaza Víquez. Organiza el acto don Marcial Varela. Posiblemente la fiesta resulte muy lucida como lo han sido siempre las celebradas en ese lugar.

## La cañería de Aranjuez

En nuestra edición anterior publicamos una nota sobre el problema del agua en el barrio Aranjuez. Al respecto, uno de los vecinos más autorizados nos manifestó lo siguiente: «La persona llamada para solventar el mal es el Ingo don Manuel Antonio Víquez, distinguido profesional cuyos servicios a favor de la comunidad, son inapreciables. Ojalá la Comisión de Vías Públicas solicitara la colaboración de este inteligente ingeniero para ese trabajo».

## Política en Siquirres

En Siquirres se ha iniciado la campaña política para elegir municipales. Se citan los nombres de los señores Alberto Strasburger, Alfonso Rivera y Alberto Ortuño. El Gobierno tiene mucho recelo en el resultado de las elecciones en ese pueblo que tanto la sufrido con los regímenes municipales.

## El señor Quesada en el Liceo

El lunes próximo el Profesor don Napoleón Quesada Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, continuará sus clases en el Liceo de Costa Rica, temporalmente suspendidas debido a su viaje al exterior. Los alumnos están de plácemes con el regreso del querido Profesor.

# El temblor de la madrugada del viernes

Lo que dicen nuestros

### Corresponsales

**San Mateo 5.**—Fuerte temblor sintióse aquí; principio lento y de oscilación, como de treinta segundos, terminando en fortísima trepidación, demasado prolongada.

**Desmonte 5.**—A las dos y cinco de la madrugada de hoy se sintió muy fuerte y largo temblor.

Mucho pánico. **Puntarenas 5.**—A la una y cincuenta sintióse fuerte temblor de oscilación; sin lamentar ninguna desgracia.

**La Cruz 5.**—A las 2 y 7 horas sintióse fuerte temblor. A esta misma hora tuvimos informes de Granada y Managua, donde se sintió muy fuerte, sin saberse por novedad alguna.

**Cañas 5.**—(A las 2 h.) En este momento sintióse fuerte temblor. Sin novedad.

**Liberia 5.**—Faltando dos minutos para las dos, sintióse fuerte temblor.

**Gaños Dulces.**—A las dos horas sintióse fuerte temblor y prolongado.

**Esparta 5.**—A las dos y diez fortísimo temblor.

**Las Junas**—5 A las dos y diez fuertísimo temblor.

**Limón 5.**—(A las 3 horas.) Aquí nada hemos sentimos.

**Siquirres**—5 Absolutamente nada hemos sentido.

**Carago**—5 Faltando dos minutos para las dos de la

madrugada, sintiéndose aquí fuerte temblor. Todo en calma **Turrialba 5.**—Fuerte temblor. **Río Segundo 5.**—A las dos de la mañana fuerte temblor. Alarma vecindario.

**Caj 5.**—A las dos fuerte y largo temblor.

**Zarco 5.**—A las dos y cinco sintióse temblor, fuerte.

Cayó un gran derrumbo sobre el río Zarco. Se formó una presa y cuando fue mucha el agua que se aglomeró rompió la vaja y arrastró piedra y árboles.

Pueblo alarmado. Desgracias personales ninguna.

**Oranimum 5.**—A las dos en punto sintióse fuerte temblor; dirección Norte a Sur.

**Tierra Blanca 5.**—Largo temblor, muy fuerte, a las dos.

**Heredia 5.**—A las dos horas tembló. Fuerte y largo, pero sin consecuencias.

**Chomes 5.**—A las dos de la mañana un ruido tréaqueo anunció un fuerte temblor, de trepidación.

**Ayuela 5.**—A las dos de la mañana, sintióse largo temblor como de tercera intensidad.

**Miramar, 5.**—En la madrugada de hoy a la 1 hora y 55 minutos sintióse fortísimo temblor, intensidad aproximada treinta segundos. Creemos no haya causado daño alguno.

**Liberia, 5.**—Hoy a las dos horas hubo temblor de oscilación fuerte y de bastante duración no causó ninguna novedad.

# Labores del Congreso

Reformas al Código

Desde hace dos días los señores diputados vienen discutiendo el proyecto de reformas al Código de Procedimientos Civiles y la Ley Orgánica de Tribunales. En la discusión detallada han participado sólo los Abogados de la Cámara. Ayer el debate se prolongó largamente. En la secretaría los diputados charlaban amenamente hablando de todo menos del Código. Se trata de un tema árido que sólo los abogados pueden digerir. El pobre Código ha sufrido muchos remiendos. Más de un diputado nos ha dicho que está aburrido de esa materia y, las sesiones terminan con un quórum escaso. No ha faltado parlamentario que diga que entiende tanto de códigos como de medicina. Esto, por supuesto, en corrillos. Los erónistas se cansan de oír leyes, se aburren sobera-

amente, se duermen, se fogen.

Una opinión muy importante que oímos al respecto es la del Dr. Facio: dice que preferible hubiera sido, nombrar una comisión que presentara un plan amplio de mejoras como en efecto se hizo en otra oportunidad, con la intervención de distinguidos juristas.

El cronista parlamentario pide excusas a los lectores. Ruega encarecidamente que no lo manden a oír debates sobre esos temas, lo suplica de corazón de lo contrario siente que se enferma, que le da trancazo o fiebre de aguas negras. Muchas veces sufre desmayos y entonces oye que habla don Carlos Leiva, que Juan Felipe pide la palabra, que don Arturo le hace mal modo...

# Pereció en el Rama el Gral. Humberto Pasos Díaz Era el Jefe del Ejército Conservador de la Costa Atlántica

Ayer recibimos un aereograma de Managua concebido en los siguientes términos:

LAMENTASE EN TODA LA REPUBLICA LA PERDIDA DEL GENERAL HUMBERTO PASOS DIAZ; QUE PERECIO A BORDO DE LA GASOLINA «LEÓN DEL MAR» EN UNA EMBOSCADA EN EL RÍO RAMA.

El General Pasos Díaz era General en Jefe del ejército conservador de la Costa Atlántica, y delegado del Poder Ejecutivo. Era un general joven, inteligente y valiente, que gozaba de general estimación en Nicaragua.

No se tienen más detalles de su muerte, pero la forma en que pereció parece probar que la batalla librada entre conservadores y liberales debe haber tenido grandes proporciones, cuando hay que lamentar hasta la pérdida del Jefe supremo de uno de los dos ejércitos.

## DE TRAFICO

Han sido citados a comparecer a la Agencia de Policía de Tráfico los choferes de los automóviles números 247 y 645 y el auriga del coche número 11 por marchar con sus vehículos en la calle Alfredo Volio, de Norte a Sur. El chofer del automóvil número 622 por llevar, en la noche, la luz de atrás de su carro apagada. Por cargar demasiado su carretón y trabajar una bestia muy flaca, la policía de la primera sección detuvo a un carretonero de apellido Villalobos.

## Pago de una deuda

La Municipalidad de Aserri, acordó en días pasados, hacer su segundo presupuesto extraordinario, por la suma de dos mil doscientos cincuenta y cinco colones para amortizar una deuda, con sus respectivos intereses, a la National Lumber Co. Dicho presupuesto, que estaba en estudio en la Inspección de Municipalidades, ha sido devuelto ya, con el Conforme legal de esa oficina.

## Tomando medidas para la seguridad pública

El señor Inspector de Explosivos pidió ayer a la dependencia municipal encargada del Registro de las Fábricas de Pólvora y casas donde se fabrican explosivos el número de éstas y su situación en esta capital. Ese funcionario, como una medida de seguridad pública, se propone ordenar el cierre de las referidas casas que estén dentro del perímetro de la ciudad y dictar medidas a fin de que en ningún establecimiento se tengan más de 25 libras de explosivos, que es hasta lo que permite la ley.

## Captura de vagos

Desde hace algunos días la policía de esta capital viene capturando a todos los individuos reconocidos como vagos, los cuales son conducidos a la Penitenciaría, mientras la Agencia Principal de Policía los juzga, para ser enviados luego a Golfo Dulce. También se está procediendo a limpiar la ciudad de las plagas de ráteros y carteristas.

## La exportación de frijoles

Desde hace varias semanas se vienen exportando grandes cantidades de frijoles del país a la República del Salvador. En la semana pasada fueron despachados doscientos sacos. A esto se debe, nos decía ayer un comerciante en este artículo, que los frijoles no hayan bajado de precio, si no se estuvieran exportando, ahora estarían en plaza en vez de a \$ 120 y \$ 115, a \$ 75 o \$ 80 la fanega. Pero en fin, el único que sale perjudicado es el público consumidor.

## Nueva locomotora

Ayer fué puesta en servicio una nueva locomotora en el ferrocarril del Pacífico, la cual llevará el número 21. Esa máquina tiene muy buena presencia y ha sido debidamente inspeccionada.

## Aclaración del Jefe de Tráfico

Nos dijo ayer el Jefe de Tráfico, a propósito de una nota que apareció anteriormente en este diario. Todo se lleva a la Oficina del Tráfico al día y cuando la Secretaría de Hacienda disponga, se avisará a los choferes para que pasen a recoger lo que les corresponda como devolución, en el valor de sus respectivas libretas.

Y aprovechando la ocasión, le interrogamos: ¿a qué obedece esa campaña que parece enderezada contra la oficina?

—No me lo explico. Es una organización nueva y está dando los mejores resultados; claro que puede esperarse mucho más. Es cuestión de tiempo, de práctica y de costumbre de los que tienen que sujetarse a la disciplina del Tráfico, que no siempre se conforman con las medidas que se dictan.

Peró no se ha concretado un cargo que pueda quedar en pie.

## Hermosos anuncios de la Sinfónica

En los talleres nacionales se acaban de imprimir muy elegantes preventivos, en colores, para el anuncio de la jira de la Orquesta Sinfónica de Costa Rica, por Nicaragua, Honduras, El Salvador, Guatemala, México y posiblemente Cuba y Panamá.

La salida será el 10 de enero próximo. Se gestiona con el Gobierno que envíe un representante. Será una embajada artística que dará mucho nombre al país en el exterior.

# VIDA SOCIAL

## El baile del 31 de diciembre en el Nacional

Reina grande entusiasmo en todos nuestros círculos sociales por el gran baile de etiqueta que ha de efectuarse la noche del 31 de diciembre próximo en el Teatro Nacional. El Comité organizador, integrado por un grupo de distinguidos caballeros, hace ya todos los preparativos para esa fiesta.

Para recibidoras han sido designadas bellas y distinguidas señoritas de nuestra sociedad. La orquesta Unión, que dirige el profesor don Héctor Beeche, ejecutará esa noche las últimas novedades en música de baile.

Las invitaciones y recibos para los caballeros circularán dentro de pocos días.

## Natalicio

Celebra hoy la fecha de sus cumpleaños la gentil señorita Carmen Jiménez Guardia, con tal motivo le presentamos nuestra sincera y cordial felicitación.

## Restablecida

Ha restablecido de una ligera indisposición que sufriera en días pasados la distinguida dama Hortensia Echeverría P.

## Enfermos

Se encuentra enferma, desde hace algunos días la señorita Luz Carranza S.

Un tanto delicada de salud

se halla doña Anita M. de Salazar.

Guarda cama la señora doña Albertina S. de Chavarría, Doña Luisa A. v. de Rodríguez se encuentra un tanto de lijada de salud.

Don Gustavo Pacheco sufre una lijera dolencia que lo tiene postrado.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de todos estos distinguidos enfermos.

## Gentil viajera

Dentro de pocos días saldrá del país, rumbo a Norteamérica, la señorita Rosa Jiménez Garrigó.

«El Mundo» anticipa a la gentil viajera un afectuoso saludo de despedida y le desea una muy grata travesía.

## Para Colombia

Con destino a Colombia salieron los señores don Alberto Fajardo y don Antonio Vélez después de haber pasado una corta temporada en la ciudad. Los despedimos muy atentamente.

## Viajero

El lunes próximo regresará de su viaje de bodas y procedente de Corendon, nuestro muy distinguido y dilecto amigo don Max Jiménez acompañado de su bella y joven señora doña Clemencia Soto de Jiménez. Para tan gentil pareja tenemos nuestro más atento saludo.

# Liga de Bananeros

Por petición de varios interesados se convoca a los productores de bananos a una reunión que se celebrará el próximo sábado, 6 de los corrientes, a las 4 de la tarde, en el local de la Cámara de Comercio para tratar asuntos de interés. Suplico a los que asistan, vayan provistos de datos concretos relacionados con la producción que hayan tenido en el mes de Setiembre próximo pasado, a fin de completar la estadística formada para el pago de cuotas; y a los que no puedan asistir, les ruego se hagan representar por carta-poder, debidamente firmada, que contenga los mismos datos.

San José, 2 de noviembre de 1926

M. Alvarez Molgar  
Secretario

## La higiene en las carnicerías de la Capital

Recorriendo los distintos lugares donde se expende la carne para el consumo diario, se pueden apreciar muchos y diversos detalles que favorecen al público consumidor.

Destaca en todos los puestos de venta de carnes la más rigurosa higiene y una admirable limpieza.

Algo muy importante y que tanto la Jefatura de Sanidad, como los dueños de expendio de carne, no deben descuidar, tal es la colocación del cedazo, porque es muy necesario por muchas razones, como la de que la carne no está expuesta al manoseo de las gentes, esto es, que está libre de que las personas que padecen alguna enfermedad contagiosa, contaminen la carne.

Tanto la Jefatura de Sanidad como los interesados deben tomar muy en cuenta esta medida que es indispensable para la salud de los consumidores.

El cedazo es de vital importancia para la higiene de las carnicerías.

UN CLIENTE

## El temblor causó alarma en Pnts.

(Telegrama)

A las dos horas de hoy sintióse aquí un fuerte temblor. Los habitantes, alarmados, abandonaron sus lechos y las calles se veían llenas de gentes, que salieron de sus casas temiendo que pudiera repetirse.

Se encuentra detenido un Sr. a quien se acusa por corrupción de menores. Se espera al Sr. Inspector Judicial, quien ha sido llamado expresamente, según informes con el objeto de que en este asunto las cosas sigan su curso legal.

CORRESPONSAL

## Aclarando el asunto de 677 pares de zapatos

En nuestra edición anterior publicamos una nota referente a la queja de un padre de familia sobre un pedido de calzado, hecho al exterior, para los alumnos de colegios de segunda enseñanza, y, el cual aún no se ha realizado no obstante haber avanzado varios meses.

Al respecto, el señor Zayas Bazan, activo empleado de la Secretaría de Educación y buen amigo nuestro, nos informó que ya los directores de los colegios se habían dirigido a su departamento con el fin de gestionar con el Ministerio de hacienda, la exención de impuestos aduaneros para 677 pares de calzado.

Es decir, se aclararon las cosas.

## La convención Republicana para elegir candidatos a municipales

Conforme lo hemos anunciado en ediciones anteriores, el lunes próximo en la residencia del Lic. don Carlos María Jiménez, Jefe de Acción del Partido Republicano, se verificará una convención a la cual han sido convocados distinguidos elementos de esa agrupación, para designar el cuadro de candidatos a regidores municipales en el próximo periodo.

El señor Jiménez ha manifestado que espera que al acto tenga magníficos resultados.

Entre los candidatos figuran los siguientes nombres: Dr. don Teodoro Picado, Dr. Rafael Calderón, don Alberto González Lahmann, don Manuel F. Quesada, don José Madriz, don Alfredo Sasso, don Tobias Valverde y otros más.

Oportunamente daremos detalles completos.

# De Nuestros Corresponsales

## Ensalada Cruceña

¡Cuestión de suerte!  
No bien hubo dado comienzo a este pobre y descolorido garrafateo de cuartillas a dar rienda suelta en sus charlas mundiales (porque se publican en EL MUNDO) cuando más de un señorón de esos, que nada hacen ni producen y que pa eso de rajar son la hora llegada, se desuelga en denuestos y diltirambos por que no escribo nada en serio. ¿Que quieren esos Viejillos? ¿Que se puede escribir en serio en este pueblo donde hay de todo y donde no se carece de nada?...

25 céntimos la noche y a peseta el día.  
¿Que no tenemos Cañería?... Ni falta que hace!... Y voy una apuesta que nuestros jóvenes prefieren JALAR el balde de el pozo, que darle vuelta al grifo... (El que no sepa que es grifo que pregunte)  
¿Que no tenemos Luz?... Mejor, que mejor. Hay al o más poético que contemplar estos cielitos estrellados ganacastecos? Quién no ha admirado este cielo en unión de su cielito lindo y bajo esta tibia impresión no ha cruzado la vía lactea en suspiros y soñolozos?...

lidad y el espíritu siempre alegre de este humilde y oscurito Cabo Pastrana, servidor atento de los numerosos lectores de EL MUNDO y muy especialmente de sus lectores cruceños a quienes servirá gustosamente y siempre que, el señor Director lo permita estas mal condimentadas ensaladas, para quienes es ya sabido, no han de faltar de sobre mesa y lo hacen bien! Perdonando la inmundicia. Eso si no se empeñen en saber quien soy, que esto puede provocar un desdoblamiento de mi espíritu (Teoría Espiritista) que me obligaría a abandonar el campo que he

escogido para mis charlas inocentes e inofensivas en las que apenas si pongo en juego mi incógnito de mi otro yo, Juan Máximo Gris y de cuya existencia no cabe la menor duda... Suplico además a mis lectores amigos el no hacerme tragar por los zarzales de la política y menos predecir el resultado de fusión local entre rojos y verdes pues que, a decir verdad NUNCA ME DIAS NEGRAS fueron la verdadera expresión del buen gusto ni sirvieron para otra cosa, que para provocar a pleito a las comadres. Por

eso no quiero anticipar opinión al respecto.

EL CABO PASTRANA

Santa Cruz Vispera de Fina dos.

## Santo Domingo

Desde mi ventana

Hace un año que me alumbro con candela.  
Tengo mi mesa llena de lunares de espera.  
Desde mi ventana querido miro pasar a los q' van y vienen aún en estas noches oscuras y lluviosas, alumbrándose con un foco, parece que están representando a maravilla la Danza de las Libelulas.  
Mi cuidado de noche es algo carnavalesco.  
¿Cuántas veces no he seguido una sombra que pretendo conocer y cuando de cerca la prisionero resulta que es otra para mí desconocida!...  
Nuestra jente es muy honrada; ¿porqué no se han robado los hilos y los postes de la difunta luz eléctrica?  
¿Porqué el Municipio no le llevó el 2 de noviembre al Cementerio una corona, pues entodas las tumbas había un despertar de primavera perfumadas por nuestras elegantes?  
Hace un año que me alumbro con candela... y mi casa continúa vijilada por esos señores postes de luz, iristes, irónicos a veces, que cargan ala espalda un transformador; si alguien intentara subir a uno de ellos, como a la vara de la fortuna, allí se encontrarán acumulados los pecados capitales de nuestro Municipio como es tener un pueblo sin luz.

ROLANDO PAZ

Santo Domingo, Nov. 1926

## De Santa Cruz

2ª Carta abierta.  
Al Sr. Cabo Pastrana:  
Cíudad

Creo que no estará Ud. molesto porque en cumplimiento de un deber haya yo descarrido el velo que lo ha dejado a la vista de los que tanto han supido con los envites de su pluma.

Como Ud. permaneció en silencio ante mi proposición de paz y por aquello de que «el que calla atorga», me veo precisado a cumplir lo prometido en la primera carta, donde a Ud. su merecido.

Veamos: ¿Que le importa a Ud. que alguno, costarricense o no, haya conseguido un sacos prestado para asistir al baile; si eso nada quiere decir? Era necesario, imprescindible ir a bailar con sacos—¿Quién me presta un saco?—¿Quién me alquila un saco?—¿Quién me presta un saco?—¿Quién me presta un saco?—¿Quién me presta un saco?—

Y D. Henry que es buen prójimo y además reconocido filántropo y otros títulos, se lo prestó o alquiló o cambió por una cuarta... Parte de un dolar. Eso es todo; hombre Cabo, no sea sencillito léso es todo!

Alivia bier, que un Joaquinito se dedique a escribir artículos y que los firme con predonismo; que sea agente del «Mundo» entero; que sea «tenorio», que sea... lo que sea, eso no le va ni le viene a ningún Cabo que oficiosamente se entromete en todas las cosas.

Lo que va a cosechar Ud. es que un día de tantos le echan Nañera a fabrique y a chochas que son el triunbirato de valientes... para hablar hasta por los codos y le van a dar una macedada de los demonios, y como todavía hay tontos que les atienden

Pasa a la página 7.

## Hamburg Amerika Linie

El vapor correo

# GALICIA

de 6047 toneladas

saldrá de Limón el 7 de noviembre con pasajeros y carga para Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Plymouth-Amsterdam y Hamburgo.

Se avisa a quienes viajan a Europa vía Habana o New York que pueden encargar sus billetes en esta agencia de Costa Rica.

De Habana vía España a puerto inglés, a Hamburgo en los vapores de primer orden Holsatia y Toledo.

De New York para Hamburgo, vía puerto francés e inglés en los magníficos vapores Albert Ballin, Deutschland, Cleveland, Resolute, Hamburg y Reliance.

Para más informes:

San José-Limón

Puntarenas

Victor Fabian

Luis Casalvolone

Agente.

Que el agua de lluvia corre por media calle?...

Nada de extraño tiene eso. Después de todo, Avus que no has de beber déjala correr y esto lo aplico a todas las aguas, inclusive la Florida Nacional.

Que la Higiene está por invadir el campo y comienza por publicar carteloncitos con amenazas para la tranquilidad de los cerdos, caballos y reses que vagan por nuestras ariscas tocráticas calles?...

Que venga en buena hora esa señora muy amiga mía, para que venga también a higienizar la ortografía del Secretario de la Jefatura que en pocas palabras incurre en falta de lesa lengua castellana.

Por alguna parte debía reventar el hilo y hoy les soplo la ventolera a los tristes animales ya apuntados. Cuestión de suerte, como dije al principio.

Y Sigue la solfa!!!

Yo que quería tragar por el campo de la seriedad para tratar de estos asuntos, he extraviado la vía y héteme aquí metido en esta solfa de la cual no puedo salir sino por los vericuetos que abren la jovía.

## LEA

La información diaria de este periódico, y, no habrá duda que será su periódico favorito.

# GRAN REMATE DE MUEBLES

TENIENDO QUE DESOCUPAR DURANTE QUINCE DIAS

# El Almacén de Muebles de F. Asch

Situado 50 varas al sur de la Catedral

Para ir al Nuevo Local de CAMPOS HERMANOS al pié de Cuesta de Moras, he resuelto vender el resto de MUEBLES en existencia a MENOS DEL COSTO

Aproveche esta oportunidad que jamás en la vida se ha presentado

NOTA: Nevera de metal \$150.00 y bicicleta para señora \$125.00

Teléfono 4. SAN JOSE Apartado 904

## El Presidente de la Cámara de Comercio se refiere al reportaje del Diputado Leiva

Don Alfredo Sasso, Presidente de la Cámara de Comercio es uno de nuestros contertulianos. es un amigo de la casa que disfruta de muchas simpatías entre los chicos de su oficio. Frecuentemente tenemos el gusto de charlar largamente con él. Así, ayer no extrañamos verlo entrar a las oficinas de la redacción. Pero el distinguido caballero tenía algo que decirnos a propósito del reportaje del diputado don Ramón Jacinto Rivera. Y con la atención del caso recibimos las siguientes manifestaciones:

«Yo celebro, en mi doble carácter de Presidente de la Cámara de Comercio y de comerciante que el señor Rivera tenga una actitud tan entusiasta a favor de los intereses comerciales del país, dentro de cuyas actividades él se destaca como una figura de primera magnitud. Lamento que el estimado señor Rivera desapruebe las manifestaciones o la opinión que en una forma particular di a conocer atendiendo las repetidas instancias de unos señores periodistas, y que se concretaban únicamente a celebrar, como todo buen costarricense, la oportunidad que se le brinda al país para el desarrollo de la agricultura que es la base de su riqueza. De una manera clara lo dije en el reportaje al «Diario de Costa Rica», en carácter personal porque mi opinión no era definitiva en cuanto a la conveniencia de este negociado (el contrato de la United) pues, para llegar a esa conclusión, era preciso conocer en detalle los contratos respectivos.

Hay un punto de aspecto netamente comercial y es, al que sin duda se refiere el señor Rivera al cual desde el primer

momento he tenido muy en cuenta y así se lo expuse al Administrador Mr. Marchés en la entrevista que celebré con él, más no creí prudente hacerlo público esperando que la Junta Directiva de la Cámara de Comercio, se reuniera, lo estudiara detenidamente y adoptara una resolución. Este punto es el que se refiere a la competencia que la United Fruit Co. le hace al comercio por medio de sus comisariatos. Y sobre todo, al comercio de la zona Atlántica.

Como ustedes saben, en mi condición de Presidente de la Cámara de Comercio he convocado a los miembros de la Junta Directiva para que, en asociación de los comerciantes importadores que tengan a bien asistir, verifiquen una reunión extraordinaria el lunes próximo, a las ocho de la noche en el local acostumbrado, y yo vería con mucho gusto que el señor Rivera nos honrara con su presencia. Este caballero, comerciante muy estimable y diputado de todo prestigio podría contribuir con sus luces a la solución de este aspecto que contempla el comercio del país en lo que se refiere a sus intereses particulares.

Considero que es mi deber hacer esta aclaración para que, ni por un momento, se pueda interpretar mal mi actitud. Como comerciante siempre he puesto todo empeño en la defensa de los intereses de la agrupación que tengo la honra de presidir y como ciudadano he tenido por norma contemplar los asuntos de interés nacional con la mayor amplitud de miras.

Hasta allí el señor Sasso

## De nuestros...

### Viene de la 6

cuando hablan porque no les conocen el defectillo, va a que dar Ud. en las latas... en el billar.

Bueno... pero cuando se indica el mal debe darse el remedio: aquí va... no me tache de presumido ni me crea un sabelo—todo, ni se encarama por esto: «Por qué no habla Ud. de las cosas buenas?; porque no tratan sus artículos de la Casa Rural, de las Escuelas, de la Jefatura Política, de las elecciones de Higiene de Moral; quizá porque no tiene Ud. capacidades para ello; pues yo lo haré una vez que termine de sermonearle o una vez que Ud. recoja velas y se retire a buscar otro oficio. Espere pues!

«¿Está entendido mi querido Cabo?»

### FOSFORITO

### Del vivir Nicoyano

#### De Política

La política local está como dicen: en candelas. Las distintas agrupaciones políticas emprenden sus trabajos y tratan de seleccionar los elementos que integrarán las papelotas pretendiendo llevar de esta vez personas capaces al municipio entrante; deseando que no salga lo de siempre, «carabinas de Ambrosio» aún cuando para todo hay excusas porque cuando no le echan la culpa de sus desastres al Inspector de municipalidades, la carga el compañero o alguna fuerza mayor de las que nunca faltan; pero alguien ha de cargar el muerto. Ojalá que esta vez nos sorprendieran con algo digno de más elogios. Algunos comentaristas de por estos lados viendo las cosas quizá con un poquito de interés, atacan a individuos de reconocida ecuanimidad para los asuntos políticos cuyas

pretensiones deben ser ahondar discordias. Sería lo ideal que sin partidismos se pensara en integrar una sola papelota con las personas como un don Plácido Orozco, un don Paulino Briones, un don Francisco Cubillo, un don Miguel Nema, un don Gonzalo Mora, y así otros varios que los hay dignos de representar al pueblo. Ahora ¿se podrá hacer esto? claro que sí. Pero a losma quienes tienen otras miras que no es progreso y me nos prosperidad para el pueblo, apostaría que no les convendría. Por Nicaragua

Comentan los Diarios de la Capital que las conferencias de Corinto han fracasado por no haber llegado a ningún acuerdo y que por tal razón las hostilidades se han reanudado. Es de lamentar lo que pasa en nuestra hermana del Norte, y es también lamentable que los conservadores no hayan querido aceptar la mediación de las repúblicas centroamericanas para solucionar el actual problema, el cual ataña a sus hermanas del Istmo. Si esa guerra civil continúa creo que por tratarse de naciones que tienen tratados en serio; Guatemala, Costa Rica, Salvador y Honduras deben intervenir; hacer respetar sus Tratados y la sangre Centro Americana.

ROGEL

Noviembre 1 de 1926

**CEMENTO**

¢ 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

Suscribirse a

**El Mundo**

## Hoy dará un recital en Cartago el Poeta Soto Hall

A las 8 de la noche de hoy, en el Teatro Apolo de Cartago, dará el poeta Soto Hall, con la colaboración del Excmo. Monseñor Claudio Volio, un magnífico recital a beneficio del Asilo de la Vejez, la caritativa institución fundada y sostenida por Monseñor Volio.

El recital se ajustará al siguiente programa:

Orquesta  
1 Himno de Costa Rica.  
2 Ofrecimiento del Excmo. Monseñor Claudio M. Volio Obispo de Santa Rosa de Copán.

3 San Francisco de Asís Americano. Conferencia del Gran Poeta y Periodista don Máximo Soto Hall.

4 Himno de Guatemala.

### SEGUNDO ACTO

Orquesta.  
1 Cuadro Las Estatuas por un grupo de señoritas.

2 Recitaciones por la estimable Sra. Amy de Soto Hall

### TERCER ACTO

Orquesta.  
1 Himno Nacional Argentino

Referencias de La PRENSA por don Máximo Soto Hall, y película que demuestra las actividades del gigantesco diario argentino

### Cable de Alemania para el Director General de Telégrafos

El Sr. Director General de Telégrafos Nacionales recibió ayer el siguiente cablegrama: «Con motivo inauguración, estación, Radiotelegráfica 5 K.V. Costa Rica, permitimos enviarle nuestra sincera felicitación. [Deseamos sea de buen augurio desarrollo futuro radiocomunicaciones Costarricense. Telfur K.n.]»

Lleva fecha Berlín 5. Ayer mismo fue contestado este mensaje.

## Ataja el Catarro de su Hijo sin Medicina Interna

La Sra. María Jiménez adopta un ungüento vaporizante que simplemente se frota.

El uso constante de medicinas internas es perjudicial para los niños porque les desarregla la digestión y les produce serias debilidades. Los padres de Costa Rica curan las afecciones catarrales de sus niños con el método externo y seguro, Vicks VapoRub. La Sra. María S. Jiménez, de la calle 2ª. al Pacífico, se expresa así al hablar de este famoso ungüento vaporizante:

«Usé el Vicks VapoRub para curar un resfrío que sufría mi niño. frotándolo sobre la garganta y el pecho».

Vapores Sanativos

Para los resfriados del pecho, tos, garganta irritada o bronquitis, simplemente frótese el Vicks al acostarse. Sus ingredientes se vaporizan con el calor del cuerpo y son inhalados directamente a las partes inflamadas, desprendiendo la fiebre y despejando las vías respiratorias.

A la vez, Vicks penetra la piel y la estimula como una cataplasma, extrayendo el dolor. Esta acción ayuda a los vapores inhalados a deshacer la congestión.

Las propiedades antisépticas y sanativas que posee hacen del Vicks una excelente aplicación para quemaduras, golpes, dolor de cabeza, eczema o varias afecciones cutáneas.

**VICKS VAPORUB**  
Para Toda Afección Catarral

# Cemento Italiano ¢ 15.50

## De mejor calidad que cualquiera otro

Devolvemos su dinero si no le da el resultado que usted busca

# Cemento Alsen ¢ 16.50

Adela v. de Jiménez e hijos

# El Aviso Oportuno

## PAGO ANTICIPADO

**SE VENDE FLORENCIA** Casa bonita, limpia, cómoda, higiénica, con tumbadores, muebles embudados, dos inodoros, dos baños, en San Francisco de Asís, a orillas del tránsito a Guadalupe, \$ 3,000.00 (tres mil dólares). Referencias, Botica Oriental.

**¿Quiere Ud. cobrar sus cuentas y a la vez protegerse?** Hágase miembro de la OFICINA DE CC BROS. 125 acredores le darán buenos informes de nuestro servicio asistido por abogados muy competentes. Oficina: Pasaje Chacón. Apartado 1219. Tel. 289.

**REAL ESTATE** Oportunidades en fincas, casas y lotes, Terrenos en Río Frio, Servicio especial para personas de Provincias, Propiedades Comerciales, Taylor & Cia. Frente al Hotel Frances.

**Venga a oír** los últimos discos Columbia que nos acaban de llegar. Minutos, Mimi, La midinette, Ojos de juventud, El arroyo del Sol, Cobardía y muchos otros. Arango & Co. Esquina opuesta a Parque Central.

**Aceite "Ever Ready"** Esta novedad, recientemente importada, es el mejor aceite para máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evita el hurrumbre; es económico puesto que vale la mitad que cualquier otro. DB VENTA EN TODAS PARTES.

**Valencia,** FLOR DE AMOR, Araby, Organito de la tarde, Tango sentimental, Zaza, Kalakua, Colegial, Pequeña Mosca, y muchos otros discos de moda llegaron a la **PARKAPRON.** Frente Foto Hernández. RODOLFO BLANCO C.

**Detalle escolar** AVISO. A las personas que aún no han pagado sus cuotas o que les falta **NADIE MÁS QUE AL TESORERO ESCOLAR** que suscribe, de conformidad con el artículo 103 de la Ley General de Educación, aunque les presenten recibos con mi facsimile.—San José 2 de octubre de 1926.—Luis J. Buitilla

**Pastillas de levadura** FLEISCHMANN mejoran la digestión, curan el estreñimiento. Depósito permanente Frank de Castro 25 varas al Norte del Correo.

**Cajones** grandes, de pino se vende una regular partida a precios bajos. (Frente costado Banco Costa Rica). Almacén Sasso.

**Se vende** una bicicleta marca "Agulita" en \$150.00 Informes Carlos Peralta Cuesta de Moras.

**Tres cucharadas** diarias de "Lisovet" vegetal indio acaban con ese padecimiento que lo está matando. Exija el legítimo "Lisovet Vegetal Indio" en todas las boticas.

**A propósito** del Empréstito de un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$12,000 y \$10,000.—Eduardo M. Huthi—Teléfono 1261

**Diario de Costa Rica** Compro una colección del "Diario de Costa Rica" del 1º de octubre de 1919 al 28 de febrero de 1922.—Apartado 1192.

**Automóvil:** Marca Dodge Brothers en perfecto estado. Se vende muy barato informes en la Imprenta Ujueña, Pa e Jiménez.

**Cajones** de lata, grandes, se vende regular partida a precios bajos. (Frente costado Banco Costa Rica). Almacén Sasso.

**Veraneantes** si quita casa como módica central con todos los servicios por todo el verano, informese José Luis Rodán.—Escasú.

# Pasaportes

Alberto Pertuando del Pino, cubano, para Colombia. Roberto A. En elke y se ora americano, para Cristóbal Ricardo Guardia Fernández, panameño, para Panamá Justino Alvarez García y familia, español, para Cuba, Estados Unidos y Europa José Manuel Bonilla Bedoya, costarricense, para Panamá Bruno Guzmán Miranda costarricense, para China Miguel Angel Alvarado Cardoza costarricense, para Cuba y Estados Unidos Juan Fernández Céspedes Sra. e hijos costarricenses, para Panamá María Cuero ro Torija Fernando Díaz de Mendoza, Fernando Díaz Mendoza Guerrero, Carlos Díaz Mendoza, María Guerrero López, Ana Guerrero Torija, Ramón Guerrero Torija, Soledad López Fernández, Joaquín Almehé Periz, Carmen Larrabetti Urquiza, Ricardo Juste Tobris, Encarnación Bofill Gimeno, Juan Martínez Román, Margarita Rodríguez Muñoz cubana. Juan Beringola Va-

Estadística de nacimientos en la Gobernación de San José en el mes de octubre, próximo pasado.  
Varones 78 Legítimos 107  
Mujeres 68 Naturales 39

# Teatro AMÉRICA

Sábado 6 de Noviembre

A las 7 p. m. por última vez  
**EL HUBRIFANITO**  
por Jackie Coogan

A las 8. 30 p. m. Regia Función

**DEBUT** de la aristocrática pareja de bailes modernos:  
**ROSSI Y ROSY**

con el siguiente programa:  
1º La sentimental película de arte Frances  
**EL SECRETO DEL POLICHINELA**  
principal intérprete el niño M Sigret

2º **ROSSI Y ROSY** en los siguientes bailes:

- a) SHIMMY ORIENTAL - cuando Buds sonríe
- b) FADO - típico baile Portugués
- c) VALS ROYAL - los millo nes de arlequin
- d) Slop G'op - No... Jamas los hombres...?
- e) Novelty Charleston - con las últimas originales figuras

Mañana Domingo  
Gran Estreno Francés  
**La Venganza de los Faraones**  
la pareja de baile  
**ROSSI Y ROSY**

# TEATRO MODERNO

Sábado 6 de Noviembre

A las 7 p. m. Richar Dix y Bebe Daniels en  
**PEGADORES ABSUELTOS**

A las 8. 30 p. m. Estreno de la cinenovela Paramount  
**LA HORDA MALDITA**  
(THE THUNDERING HERD)  
con Jack Holt y Lois Wilson y con 4 de variedades por el Dúo Cómic (LOS MONTAÑOS)

MAÑANA DOMINGO:  
A las 1 p. m. Selección de COMICAS DE ESTRENO  
a. 30 p. m. DE TRIPLE ACCION con Pete M. y Trilve Clark

A las 4 p. m. Mac Murray en  
**LA MUÑECA FRANCESA**

A las 7 p. m. LA UNICA MUJER con Norma Talmadge  
A las 8 p. m.  
Estreno sensacional de  
**CAMBIANDO ESPOPOS**  
con Leatrice Joy y R. Griffith.

# Teatro ADELA

Sábado 6 de Noviembre

A las 7 p. r.  
Unica función de esta noche:  
Buster Keaton en su creación

## LAS TRES EPOCAS

MAÑANA DOMINGO:  
A las 2. 30 p. m.  
La linda joya Metro  
**EL VIRJO NIDO**  
A las 7 p. m.  
Thomas Meighan y Lila Lee en  
**La Fuerza del Queror**

A las 8. 30 p. m.  
Gran acontecimiento  
**MARINA**  
cantada por el tenor Melico Sa lazar y la nueva Compañía Nacional de Selecciones y Variedades

# Anúnciese en EL MUNDO

# Teatro Nacional

!! ÚLTIMAS FUNCIONES !!  
De La Gran Compañía Dramática Española  
María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza

Sábado 6 de Noviembre — Octava Función de Abono  
ESTRENO de la sublime tragicomedia de los hermanos ANTONIO Y MANUEL MACHADO

## DESDICHAS DE LA FORTUNA

### JULIANILLO VALCARCELL

Éxito clamoroso en Madrid de 1926.—Mañana domingo: Matinee LA DOLORES.—Noche: Despedida de la Compañía.—CANCIONERA DE LOS QUINTERO;

# Radiogramas

**Protestas de comerciantes alemanos por la creación de un impuesto**  
Berlín, 6.—Veinte mil propietarios de tiendas cerraron ayer sus establecimientos durante tres horas, en señal de protesta por los gravámenes impuestos al comercio al menudeo, que consideran exagerados. Las autoridades se han negado a modificar ese impuesto alegando que no es excesivo, estando el comercio al menudeo obligado también a contribuir para la reconstrucción del país.

**Está en formación un poderoso sindicato bancario internacional**

Berlín, 5.—Se asegura que se han iniciado entre grandes bancos negociaciones para organizar un sindicato bancario internacional diciéndose que participarán el Banco inglés J. H. Schroeder & Co. bancos americanos Blyth, Wither & Co Schroeder Banking Corporation Banco Dresden, además de otros bancos franceses, belgas, holandeses, suecos, checos, austríacos y suizos. Este sindicato bancario proporcionará capitales para operaciones internacionales cuantiosas, concederá créditos a largos plazos, especializándose que tratará de colocar bonos de los ferrocarriles alemanos.

**Regresó a Nueva York la esposa del Alcalde Walker**

Nueva York, 5.—Se hizo una

calurosa recepción en esta ciudad a la esposa del Alcalde Walker, quien llegó a bordo del Deutschland, de la Hamburguesa Americana, procedente de Alemania, donde se había trasladado con diez personas para representar a la ciudad de Nueva York en la botadura del trasatlántico "Nueva York", haciendo ella de madrina. Durante la permanencia de Mrs. Walker en Alemania, fué recibida por personalidades que desempeñan papel importante en la vida pública, inclusive el Presidente Hindenburg, a quien fué presentada por el ex-Canciller Cuno, Presidente del consejo directivo de la Hamburguesa Americana. Entre los demás pasajeros que llegaron en el Deutschland figuraron Williams Miller Collier, Embajador de los Estados Unidos y su esposa, Celestino Casca, Alcalde de México, Oscar Hoelker, popular autor alemán, y su esposa, L. de Boas, viuda del antiguo director de la Hamburguesa Americana, Wilhelm Kieselbach, de la comisión mixta germano-americana de reparaciones y su esposa.

**Fué descubierto un depósito de ametralladoras y armas de los conspiradores.**

Perpignan, 5.—Se han efectuado once arrestos más, dando un total de 120 el número de los comprometidos en el complot encabezado por Francisco

**Macia, quien ha prometido hacer revelaciones a las autoridades. Cerca del sitio donde fué capturado Macia se ha encontrado un escondite de ametralladoras y parque que fué entregado a quienes instruyen el proceso.**

## Una reforma en las regulaciones religiosas de México que favorece a los extranjeros

México, 5.—A los clérigos americanos se les permitirá officiar en los servicios religiosos para los americanos residentes en México, de acuerdo con las disposiciones que en ese sentido ha dictado el Gobierno del General Calles. Concesiones especiales para todas las colonias extranjeras actualmente privadas de los servicios religiosos, han sido comprendidas en las cláusulas «transitorias» que permiten a los clérigos extranjeros administrar servicios durante un breve período de tiempo, durante el cual debe buscarse la forma de sustituir a esos clérigos extranjeros, por clérigos de nacionalidad mexicana.

## Las últimas funciones de la Guerrero en Costa Rica

Hoy, "Desdichas de la Fortuna o Julianillo Valcarcell"

Sólo tres funciones nos faltan de la Guerrero.—La eximia actriz española se va de Costa Rica después de su cortísima temporada con la cual ha venido a proporcionar a los espíritus selectos noches de belleza grandiosa e inolvidable.

Esta noche se efectuará la octava función de abono con el estreno de la grandiosa y sublime tragicomedia de los poetas Antonio y Manuel Machado que se titula «Desdichas de la Fortuna o Julianillo Valcarcell», obra estrenada por esta Compañía en febrero de este año en Madrid en medio de un éxito formidable y jurado éxito. Se trata de una obra de belleza sublime y de méritos indiscutibles que la Compañía «Guerrero» hace magistralmente.

Con las funciones de mañana se despide la Compañía de Costa Rica y por ese motivo han seleccionado dos sugestivas funciones de gran atracción.

En la matinee se llevará a escena la preciosa y sentida obra de Felis y Codina «La Dolores», gran éxito de la encantadora Maña Guerrero y Lopez y por la noche se llevará a escena la más bella producción de los hermanos Quintero titulada «Cancionera», interpretación de María Guerrero y María Guerrero y López.

Hay que aprovechar estas últimas funciones que la Guerrero nos da en Costa Rica, para dar fe de ese espectáculo sublime como jamás hemos visto ni volveremos a ver.

## El estreno del domingo en el América



La empresa del Teatro América anuncia para el próximo domingo, el estreno de otra obra de la más alta novedad. Se titula «La Venganza de los Faraones», es y es indudable que debe haber sido inspirada en la muerte de Lord Carnarvon, que, como sabe, murió pocos días después de haber penetrado en la tumba de TUTANKAMEN, en el Valle de los Reyes, de muerte misteriosa: se dice que debido al piquete de un mosquito envenenado Sea de ello lo

que fuere, la leyenda tegió al rededor de este acontecimiento muchas versiones. La película a que nos referimos, fué filmada en el propio Egipto, a donde nos trasportaremos el domingo en la noche y podremos admirar los más bellos paisajes de aquel encantado y misterioso país. Este estreno, estamos seguros, llenará el teatro como es costumbre el domingo. Mañana daremos más detalles acerca de esta hermosísima película.